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重点

济南上半年有望建城轨实验段
“一横两纵”规划2月底前上报国家发改委审批

2012年12月初，济南在经十路
沿线布好4个点做地质初步勘察。
在此之前，济南西站至长清段地质
初勘已经结束。这两处勘探与轨
道交通实验段建设有无关系？有
关人士表示，这与轨道交通建设
规划上报没有关系，那次研究没
有针对具体的线路走向，主要还
是从全市范围深化研究轨道交通
建设对泉水的影响。

本报记者 喻雯 马云云

地质勘探

与实验段无关
本报济南1月14日讯(记者

马云云 喻雯 ) 济南轨道
交通建设又有新进展。9日，济
南市召开轨道交通建设专题会
议，要求加快推进轨道交通建
设，争取6月底前启动轨道交通
实验段建设。

9日，济南副市长王新文在
轨道交通建设专题会议上要
求，科学统筹轨道交通建设和
建成后的管理运营，加快推进
轨道交通建设。一是明确时间

要求。2月底前将“一横两纵”轨
道交通建设规划报国家发改委
审批，争取6月底前启动轨道交
通实验段建设。

二是深化重点规划方案研
究。进一步深化和完善铁路枢
纽、城市综合交通体系、轨道交
通线网、用地控制等相关规划研
究，开展环境影响评价、社会稳
定风险评估等相关配套工作，同
时启动工程可行性研究、初步设
计和施工图设计等后续工作。

“2月底前将轨道交通建设
规划上报国家发改委审批，这
标志着济南轨道交通建设报批
迈出了很关键的一步。”我省知

名交通专家许云飞说，根据国
内有关专家总结的“路线图”，
城轨报批大致分四步走，济南
将轨道交通建设规划上报国家
发改委，这实际已走到第二步。
发改委对规划的预审和初审通
过后，由国家发改委及相关部
门拟出意见报国务院批准。

“济南将同时启动工程可
行性研究，这也是很关键的程
序。”许云飞说，这实际是涉及
到了第三步的有关程序，国务
院批准了轨道交通建设规划
后，编制完成《轨道交通预可行
性研究报告》上报国务院批准
立项。最后一步，相关部门对国

务院批准立项的线路进行工程
可行性研究，形成《轨道交通可
行性研究报告》。

“很多城市都是将第三步
和第四步的工作同步进行。”许
云飞说，从济南目前做的准备
工作来看，将对报批程序起到
很大的推动作用。

王新文表示，要建立科学的
组织架构和管理运营模式。按照
节约建设成本、提高运营效益、
保证可持续发展原则，借鉴香港
公共交通运营模式，走规划建设
融资、管理运营、综合开发一体
化路子，形成自求平衡、滚动发
展、持续推进的良性循环模式。
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13日，就在政府工作人员
与遇难者家属商量遇难者后事
的同时，“遇难者遗体已经被火
化”的消息传到家属耳中。

“按照我们当地的风俗，肯
定是要见他们最后一面的嘛。”
当地学校一名工作人员告诉记
者，这个消息引起了遇难者家
属的极大愤慨。

13日晚间，他们采取封堵
出村道路的方式，表达着自己
的抗议，要求政府作出解释。

14日，镇雄县有关负责人
作出解释称，政府此举，一是出
于灾区卫生防疫的需要，遗体
如露天摆放时间过长，容易腐
烂产生病菌、引发疾病传播；二
是山体滑坡来势凶猛，许多遗

体被挖出来后严重受损，情状
非常惨烈，亲属看了可能无法
接受，造成心理极度悲痛。

这名负责人承认，工作中考
虑不够周全，对遇难者家属及亲
属造成了伤害。为此，镇雄县已责
令县民政局及殡仪馆作出深刻
的书面检查，县委、县政府向遇难
者家属及亲属作出了诚恳道歉。

■为何不让见遇难者最后一面就火化？

14日下午，当高坡村赵家
沟小组村民文仕红见到记者
时，立即掏出手机，向记者展示
了手机中的一组图片。在介绍
其中的内容时，“煤矿石”成为

他提及最多的词。
和多数村民一样，文仕红

不相信这次灾难完全是自然原
因导致。“为什么山上的现场不
是泥，而是稍微潮湿的土？”

加之以“当时山上冒出一股
黑烟”的传言，让文仕红难以接受
专家的认定，“应该与煤矿有关。”

为了证明自己的观点，他带
记者登上赵家沟村民组旁的郭
家坪。除了一行行脚印，这里几
乎保留下了灾难发生时的全貌。

黑色的炭状颗粒，一个个
泥土堆成的土丘，再加上坪上
的一块洼地，文仕红向记者一
一展示自己找到的证据。

而14日中午赶到赵家沟的

镇雄县煤炭工业局局长曾德
勇，则再次否定了文仕红及其
他村民的猜疑。

曾德勇说，距离赵家沟最近
的高坡煤矿，也在村居一公里外
的地方。该煤矿开采面积只有约
0 .6平方公里，距滑坡带有500米
左右，且开采方向是背朝滑坡带
的。“21万立方米的滑坡量，如是
瓦斯爆炸，需要二三十万立方米
的容量，高坡煤矿远远没有这么
大。”曾德勇还说，如果是煤矿爆
炸，喷出来的泥土中会有煤炭和
煤矸石，但实际上没有。

对于曾德勇的解释，文仕
红并不信服，“希望政府再次派
出专家重新做鉴定。”

■滑坡和煤矿到底有没有关系？

▲14日上午，几名村民走过被吞没的家园。

村民不相信滑坡完全是天灾
希望政府再派专家重新鉴定
文/本报特派记者 刘德峰 片/本报特派记者 邱志强

14日的赵家沟上空弥漫着雾气，就像受灾村

民心头笼罩着的疑团：遇难者遗体为何不经家属

签字便被火化？山体滑坡究竟是天灾还是人祸？

▲ 3岁的曾巧巧在泥地里
回头张望，身后家人和志愿者正
在搭建帐篷和临时住所。
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